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隨着《正陽門下小女人》的熱播，總製片人郝金明也跟他的「正陽門」

系列一起忙碌起來。香港文匯報記者跟隨這位癡迷傳統文化的北京市政協

委員，走進他位於北京左安門的尚韻軒私人博物館，一件件絕世寶貝讓人

目不暇接。對於這些數年來的收藏，郝金明愛不釋手，而這位與政協結緣

二十餘年的老委員談起政協委員的責任，更是如數家珍。在他看來，作為

一名委員有責任有義務傳遞黨的聲音，同時也要用自己的言行影響大家。

不僅如此，當過工人，經過商，同時是藝人的他在接受香港文匯報記者專

訪時說，現在的他還正在努力學做「好人」，爭取做好「好人」。

香港文匯報·人民政協專刊記者 馬曉芳、任芳頡 北京報道

跟着郝金明在他收藏的各種寶貝流連，
聽他講述每件藏品背後的故事。然後

在他心愛的鋼琴前聽他高歌一曲《我愛你中
國》，我們的專訪在氤氳的茶香和墨香中開
始。

「正陽門下」主題講不完
「《正陽門下小女人》這部劇的火熱，並

非偶然，有其必然規律。」郝金明說，一出
好戲，人民是最公正的裁判，「好戲就有人

在，好戲就有人看，好戲就有人捧。得到人
民認可的才是好戲」。
「我的戲有『三講三不講』：不講視線，

講視野，不講內容，講內涵，不講情感，講
情懷。」郝金明說，他力求用戲打開一扇小
窗看到整個社會，用一滴水折射太陽的光
芒，他很慶幸自己的「正陽門下」做到了。
《正陽門下小女人》是繼《正陽門下》
「正陽門系列」的第二部「京味兒大戲」，
「為什麼叫『正陽門下』？因為『正陽門

下』是天人合一，完美的名字。正陽，正中
午十二點，門下是人。正陽門也是紫禁城走
向民間的第一道門，出了這道門就走向人間
了。『正陽門下』講的就是民間故事，這四
個字延伸的主題講不完。傳統文化，祖宗留
下的瑰寶都要通過正陽門走出來，展現給社
會，展現給年輕人，把文化的魅力表現出
來。」郝金明表示，「我內心一直有一個願
望，希望能把自己昨天的經歷，變為今天年
輕孩子們的經驗。」
「我只接正能量的戲，這是我一直恪守的藝
術原則。正能量是人內心投射的一道光，這道
光需立足於正確的三觀，才能見諸於言行並照
耀他人。一個人的心正了，戲自然就正了，塑
造出來的角色，老百姓自然會喜歡。以喜聞樂
見的藝術形式，傳遞生命中的『真善美』，這
是藝術作品永葆生命力的價值源泉。」

「富二代」如何成為「復興的二代」
《正陽門下小女人》深受觀眾喜愛，在下

一部作品中，郝金明將延續「正陽門系
列」，在劇中更多地展現年輕人的故事，叫
《正陽門下年輕人》。郝金明告訴記者，改
革開放已經40年了，曾經奮鬥的「創一
代」們也到了交接班的時候，他們的「富二
代」子女們能否扛起社會重任？他們的能量
能否助力社會發展？如何把「富二代」培養
成「復興的二代」，正是他新劇要挖掘的東
西。
「希望通過下一代那些正能量的青年角

色，喚起更多的青年力量去助力國家的偉大
復興，從而告誡年輕人不要過度拘泥於眼前
所做之事，打開視野，提升格局，堅持初
心、講正氣，在磨礪中豐滿羽翼。正因為我
們知道生活的不易，才要去創造美好。」郝
金明表示，計劃讓「正陽門下」第三部劇趕
上獻禮建黨一百周年。

舉十方之力合為一體為「政協」
作為北京市政協委員、北京市東城區政協

常委，郝金明在政協履職已有20年，但他
對自己初入政協時的激動仍記憶猶新。「記
得當我第一次拿着委員證回家的時候，作為
老革命的岳父激動欣喜，他囑咐我說：『你
要記住，從今天開始，你的言行要與這個紅
本本一致，要同你的身份相符。』這句話是
我20年來一直恪守堅持的，對應的是沉甸
甸的責任。」
「政協委員的身份提醒我，要時刻明白我

是黨和人民之間的紐帶和橋樑。」郝金明表
示，北京市約有兩千萬人口，759名委員，
平均下來每個委員擔負着幾十萬人口的期
待，必須要對這幾十萬人負責。作為一個委
員，要在第一時間傳遞黨的精神，將黨的溫
暖通過政協的各種形式傳遞給民眾，用自己
的言行去影響大家。「每一個政協委員都擔
負着把歷史向前推進的責任，20多年的委員

經歷讓我越來越清楚地感受到這份責任」。

讓胡同文化活起來
身為老北京人，郝金明對北京文化有着格外
的癡迷。《正陽門下小女人》劇中很多場景涉
及到老北京四合院、胡同等，這些需要實地拍
攝的場景經過幾十年的發展變遷，有很多已經
變成旅遊景點，有些甚至早已拆遷。
郝金明表示，胡同是老北京的脈搏，更是
生活在胡同裡的老百姓活動的場所，北京人
對胡同和四合院有着特殊的感情。一方面，
要摒棄傳統的大規模商業開發，實行保護性
適度開發和微循環改造，在完成舊城改造的
同時更新、保護胡同原有風貌。另一方面，
要完成環境和治安整治，推動產業更新，規
範清理，消除安全隱患，改善胡同居民的生
活居住環境。

20年來，郝金明最關心的就是傳統文化
的傳承和發展，也始終致力於推廣北京文
化。《把前門大街打造成一台永不落幕的北

京大戲》是郝金明在今年北京兩會時提出的
提案，他亦打算通過提案的形式一直推動前
門大街的改造發展。「前門大街是歷史名

巷，也是從紫禁城裡走出來的第一條街，是
北京傳統文化的縮影，很有價值。希望通過
恢復像前門大街這類老字號，進一步打開傳
統文化的窗口，讓世界更多的人了解中國。
將傳統的區域文化融入時代生活之中，忠於
傳播、創新傳承，這就是我們對於文化自信
最獨特的表達。」郝金明說。
對此，他建議，成立老北京文化風俗工作

組，對老北京風俗文化進行調研、挖掘、培
訓、引進工作，使新前門大街再現歷史風

貌，成為「天子腳下第一街」，北京「明清
風俗特色街」。以北京明清時代特色的前門
大街為主線，邀請北京民間風俗組織和老北
京藝人或傳人共同策劃，以北京老字號為主
題打造幾台舞台劇。在邀請蜚聲全國「老」
的大字號商舖參與創作的同時，把明清時期
在京城極富老胡同風情的沒有字號的小買賣
發掘整理出來，請進前門大街，使新前門大
街再現明清時期商業中心的繁華景象。
同時，注重開發引進富有純樸民風的老北

京傳統的民間曲藝、說唱、相聲、琴書、大
鼓、叫賣、吆喝等等民俗形式。此外，可將東
北滿族和蒙古族居住區現存的古老禮儀習俗和
飲食習俗整理歸納，取其精華，引進新前門大
街，以體現京味文化的多樣性厚重感。
「這樣一來，前門大街將成為中國第一大
舞台，經營者是演員，旅遊者是觀眾，每天
的清晨開街就是大戲的開始，會吸引更多世
界各地的遊客參與到這台大戲中，會產生難
以想像的經濟效益。」郝金明表示。

郝金明「「正陽門下正陽門下」」老委員老委員

■■郝金明在郝金明在《《正陽門下小女人正陽門下小女人》》劇中劇照劇中劇照。。 受訪者提供受訪者提供

■■郝金明郝金明（（左左））接受香港文匯報記者專訪接受香港文匯報記者專訪。。 香港文匯報記者任芳頡香港文匯報記者任芳頡 攝攝
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安徽省政協委員、香港李氏大藥廠控股有限公司首席執行官李小羿，是本屆安徽省政協港區委員中唯一在

安徽當地有實體企業的委員。自1994年在安徽合肥創辦企業以來的25年間，李小羿親歷安徽在科技創新領域

的飛速發展，並切身感受到當地營商環境的不斷優化。作為一名政協委員，同時又是一位在生物製藥領域扎

根鑽研二十餘載的企業家，李小羿希望安徽能夠充分利用本土的科技和人才優勢，在不斷優化升級的營商環

境的助力下，大力發展生物製藥這一朝陽產業，並使該產業成為安徽打造創新型省份的又一支柱產業。

香港文匯報·人民政協專刊記者 趙臣 合肥報道

「1994年我來到安徽合肥投資，與中國科
學技術大學合作，共建合資企業從事醫藥研
發。1997年搬到合肥高新區，生產並銷售我
們研發的藥品。」李小羿介紹，做醫藥研發特
別是在二十年前做這方面事業，發展是十分艱
難的。「那個年代沒有現在這麼多的風投、基
金等投資機構，可以幫助企業快速融資發展，
當時只能靠自己的資金慢慢滾雪球，所以企業
的發展速度會慢很多。」李小羿坦言，醫藥產
業研發周期長，同時，研發上市的產品還需要
慢慢建立自己的銷售渠道和網絡，因此在做企
業接近前十年，兆科藥業一直處在不斷投入的
階段。「多虧家中兩個姐姐對我的支持，才讓
兆科藥業走到現在。」功夫不負有心人，2002
年，兆科藥業母公司在香港上市，企業也在此
前堅實基礎上迅速發展，2017年實現銷售額8
億元（人民幣，下同）。
談到企業發展，李小羿表示，對於生物製

藥企業來說，創新是企業的動力，產品則是
企業的生命力，因此，兆科藥業會花很大的
精力用於產品研發。目前，該公司已有醫藥
產品11個，現有新藥研發人員220多人，在

研新藥品種有58
個，其中一類創
新藥有15個。李
小羿表示，兆科
藥業每年將營業
收入的20%用於
產品研發，目前
採用自研和進口
代理相結合的經
營模式，主要研
發針對心腦血管
疾病、腫瘤疾
病、眼科病、婦
科疾病等的藥
物，同時，引進
國外先進技術，
研發更多國民需

求高且較進口藥物價格更優惠的藥品。

生物製藥前景廣冀緊抓機遇
李小羿告訴記者，生物製藥產業是利民的

朝陽產業，在他看來，生物製藥產業的「創
新」、「健康」特色十分符合安徽創新省份
的發展定位，同時，安徽發展該產業也極具
優勢。李小羿介紹，安徽正在建設綜合性國
家科學中心，同時當地又有中國科學技術大
學等優秀的高校資源，對於安徽來說，目前
十分有條件發展生物製藥產業，而該產業未
來發展成熟將為安徽帶來更廣闊的市場。
基於此，李小羿建議安徽大力發展生物製

藥產業，並建議安徽省政府成立生物製藥產
業的專項天使資金，在符合一定條件的基礎
上，為擁有相關技術的創業人員提供啟動資
金。同時，鼓勵相關企業與當地的學校、醫
院等進行合作，政府提供一些補貼政策，這
樣不僅可以做大產業鏈，同時也可以幫助院
校的科研成果更快產業化。李小羿透露，香
港交易所出台政策，允許沒有任何營收的生
物醫藥類的公司上市，這些利好都將積極促

進生物製藥產業的快速發展。

營商環境再升級助企業發展
作為一名企業家，李小羿在辦企業的過程

中感觸最深的就是當地的營商環境對企業投
資的影響，因此，作為一名政協委員，李小
羿積極建議安徽能夠不斷優化其投資環境。
李小羿坦言，其實現在做企業已經不是單純
為了利潤，錢到哪兒都可以賺，但是並不是
企業在哪兒都能愉快地經營，如果一個地方
能夠讓企業家有很好的歸屬感、認同感，那
他就會在這裡扎根並不斷投資發展，進而給
當地帶來經濟收益。對此，李小羿建議，安
徽應多舉措優化投資環境，同時加大人才引
進戰略規劃，下大力氣引進更多高端人才到
安徽來創新創業。
李小羿介紹，去年，安徽省市區各級政府

相繼出台多項政策鼓勵和支持生物製藥產業
發展，兆科藥業獲得多項科研項目獎勵、資
金補助、稅收優惠等政策支持，共獲各項獎
勵達2,992萬元。「人家對你有心，同時又欣
賞你從事的工作，這樣做企業的人就會更有
動力。」李小羿說。

在今年的政府工作報告中，
國家將長三角區域一體化發展上
升為國家戰略，對於該區域內的
上海、江蘇、浙江、安徽來說，
如何更好發揮自身優勢，加快融
入長三角，成為三省一市協同發
展的關鍵。對此，安徽省政協委
員、香港李氏大藥廠控股有限公
司首席執行官李小羿表示，與上
海、江蘇、浙江相比，安徽在區
域一體化發展上雖然存在一定的
差距，但也有其自身的優勢和特
點，安徽可以運用其在科技創
新、人才培養、生活宜居等方面
的優勢，加強與長三角其它地市
聯動發展，共同進步。
李小羿介紹，安徽科技創新

優勢明顯，合肥國家綜合性科學
中心獲批，以此為依託，安徽省
正快速提升其創新能力。合肥市
認真落實綜合性國家科學中心實
施方案，圍繞打造世界一流重大
科技基礎設施集群，着力構建國
家實驗室、重大科技基礎設施集
群、交叉前沿研究平台和產業創
新平台、「雙一流」大學和學科
組成的「2+8+N+3」多類型、
多層次的創新體系，綜合性國家
科學中心建設實現良好開局。與
此同時，安徽還是全國的人才培
養與科技基地，擁有普通高校
109所，省會合肥不僅是四大科
教城市之一，也是國家科技創新
型試點城市、世界科技城市聯盟
會員城市。
李小羿表示，安徽的科教優

勢助力安徽可以吸引和匯聚更多
的人才，為其今後發展提供豐富
的人才資源儲備。針對以上優
勢，李小羿建議，在今後長三角
區域一體化發展過程中，安徽需
堅持把創新擺在推進長三角更高
質量一體化發展的突出位置，積
極牽頭制定長三角科技創新共同
體的規劃，將綜合性國家科學中
心建設作為一種戰略平台，充分
發揮科技創新的整體優勢，同時
協同安徽科教和地理環境優勢，
促進長三角協同發展。

■■安徽省政協委員李小羿安徽省政協委員李小羿。。 香港文匯報安徽傳真香港文匯報安徽傳真

■■合肥兆科藥業的研發人員正在研發合肥兆科藥業的研發人員正在研發
新藥新藥。。 香港文匯報安徽傳真香港文匯報安徽傳真


